

Atelier 6 : « Réparer le monde ou construire nos structures ? »

Mardi 14 avril 2026 de 9h à 12h (accueil dès 8h30)

Nous sommes nombreux·ses à être arrivé·e·s dans l'associatif en cherchant quelque chose. Peut-être réparer le monde, mais peut-être aussi nous réparer nous-mêmes. Donner ce que nous n'avions pas reçu. Créer les espaces bienveillants qui nous avaient manqué. Devenir le berceau émancipateur que nous avions cherché.

Mais voilà : on ne peut pas donner depuis un puits vide. La générosité qui vient du manque finit par reproduire le manque. Nous nous épuisons à nourrir les autres en espérant secrètement qu'un jour, ce sera notre tour d'être rassasié·e·s. Mais ce jour ne vient pas, ou pas comme nous l'espérons.

Il y a dans cette répétition quelque chose qui dépasse nos histoires individuelles. C'est un système qui se nourrit de notre propension à réparer, qui exploite notre *care*, qui compte sur notre dévouement pour pallier ses défaillances. Familles dysfonctionnelles, institutions froides, associations épuisantes – ce n'est pas nous qui reproduisons les schémas, c'est le système qui les perpétue en nous maintenant dans une précarité affective et matérielle.

Aujourd'hui, questionnons ensemble cette injonction à la réparation. Comment passer du sauvetage individuel à la transformation collective ? Quelles structures alternatives pouvons-nous imaginer qui ne reposent pas sur l'épuisement de quelques-un·e·s ? Comment créer des espaces de soins mutuels plutôt que de sacrifice unilatéral ? Comment politiser notre fatigue plutôt que la pathologiser ?